

語りつごう 郷土の偉人

そびえたつ団地に変わつたりする時代になりました。こんな時代ですから、今日の出来事や今日やかましく言われた事でも早や明日は忘れられて

が今日はアパート群の見田んばと見つても、昨日

「一年一昔」と言つても、

年に最近は、「一年一昔」

か今や、「五一」

か今や、「三

年一昔」など、

十年どころか今や、「五

年一昔」と出

てています。

十年一昔ということわざがあります。辞典を見ると「世の中移り変わりがはげしいので十年たてば、まるで以前の

面影が失われ昔と今はどの違いになる」ということ

昭和三五年（一九六〇年）

二月美濃加茂市初の名誉市民に津田左右吉博士が推挙されま

りました。それから二昔半が過ぎました。（五年一昔とするならば五昔、三年一昔とする

現名譽市民といつても知

しまいます。ましてや昔から伝わっている話、昔の暮らし、昔の人物、昔の出来事、風景などはとつくに忘れられてしまっています。

この様な私達郷土の人物、出来事、伝説等はいつまでも忘れることがなく記録に残しへとみんなで語り

つがねばならないと思います。目に見えない形に無い大切な

これは財産です。大事に大事に残したいものです。

ます。

生誕の地記念碑がたてられて

私たち小学生は、津田博士を直接知りません。でもいろいろな機会に立派な博士のお話を聞いています。

業生である、六年生は、毎年尾関先生を招き、博士のお話を聞く会を持つています。博士がこの東柄井で生まれ下米田小学校の前身である文明義校で学ばれた事は、その後輩として大変名誉な事です。



ある早稲田大学で教えるかたわら、研究された「古事記及び日本書紀の研究」論文に対する強制的批判や発売禁止等の強制的を受けたにもかかわらず、博士は、断固とした

しい事です。その後、母校で終戦後認められ、文化勲章を受けられた事は、本当によかったです。

その博士が私たち美濃加茂市の名譽市民の一號になられたのも当然だと思います。今、博士の生誕のこの地に、博士の遺徳をしのび記念碑が建たれるのは、本当にうれしい事です。私たち小学生も、先輩であり、名譽市民である博士を見習って、これからも一生懸命頑張り、郷土のため、社会のために役立つ人間になりたいと思います。

昭和五十九年十二月四日

下米田小学校児童代表
日 置 潮

昭和59年度事業報告 (59.2~60.3)

月 日	事 業 名	付 記
59. 2.11	設立総会 記念講演「津田史学を考える」	於下米田公民館 講師・渡辺孝先生
2.12	記念誌発刊「郷土の光津田左右吉博士」	※
2.13	津田博士遺品展	※
2.14	津田博士写真展	※
2.29	役員会開催	※
3. 8	理事会開催	※
5.31	専門委員会及び理事会	※
6. 20	総務委員、各専門委員会委員長合同会議	※
7. 21	専門委員会	※
8. 7	総務委員、各専門委員会委員長合同会議	※
8. 22	頒彰会便り(1号)発行	※
9. 10	総務委員、各専門委員会委員長合同会議	※
11.14	生誕の地標柱除幕式挙行	生誕の地標柱除幕式について 於東柄井現地
12. 4	総務委員、各専門委員長自治会長代表打合会	今後のあり方について
60. 2.14	総務委員、各専門委員長自治会長代表打合会	※

津田賞をもらつて

深渡 渡辺 文代

私が小学校を卒業した時の記念にいたいた物の中に、津田賞がありました。それは博士の学問に対する熱意が認められているんだなあと思いました。

津田博士

についての話は、いろいろな方から聞いたり、スライドなどを見せていただいたりして知っています。例えば、少年時代からとても学問好きでよく本を読んでいたと

いうことや、そのためには机や本などの物をとくに大切にしていたといったことです。

だけど、私たちはよく机に落書きをしたり、傷をつけたりしています。でも、津田博士の事を



津田賞の文鎮

は、津田博士を見習つていきました。

これから

は、津田博士を見習つていきました。



津田賞の文鎮

名な書籍を読破されたこと、又心境を多くの歌に託して表

現された事など実に驚きの外ありません。

絵画は博士と親交のあつた洋画家曾宮一念氏の風景画で

博士も常に好んで眺められたものであります。

□大学本部の大学史編集所

ここでは既に参考資料が大き

きな机上に一ぱい並べてお待ち下つた御好意に感想しつつ順次説明をきき撮影させていたときました。

出版法違反の廉で博士が受難された当時の参考資料が多く、博士が大変な時間を割いて記述された厖大な上申書は流石に読むものを感動させる貴重な資料であります。

その他博士についての記録のほか参考資料が洩れなく集められ当市から贈られた表彰

状もありました。

他所に保管されている肖像もわざ／＼御運び下さるなど大変な御骨折りに感謝し次に

四 文学部図書館

博士の逝去後蔵書は全部早大に寄贈され、津田文庫として保管されているのを拝見しました。

幼時から読破された、和漢洋の万巻の書籍が、ボタン一つで前後に移動する大きな書架に整然と保管されています。

一般には公開されていませんが殊に学究の方たちに利用されているようです。

郷土の光津田博士が年を経て益々輝きを増していることを痛感し、一層と敬仰の念を深めた次第です。

子どもとに

東柳井 酒向 英子

西の空があかね色に染まるころ、降るように鳴いていた蝉の声がひときわんだかいひぐらしにかわると、思い思ひ遊んでいた子ども達は、あみとかごを肩にお宮の森に

夕参拝され……』とある。生家より二百メートルほど

の道のりは、子どもにとつて、けつこう遠く感じられたであろう。

又、庭には、四季折々にかかる木々の中に山茶花の鮮やかなピンクの花が人目を引く。その枝振りは、木登りに手頃な枝を張り、長い年月子ども

あしたを約束する。

杉の木に囲まれた拝殿の柱に「この天満神社は菅原公が御奉りしてあり学問の神社として皆さんに崇拝され……」

生家では、母上が村の娘たちに裁縫を教えられ、士族の

紙には、墨鮮やかに、漢書の書風がいかにも学問を志した人の生家を思い起す。

うけれど、朝に夕に通われた博士の小さな姿を、今思い浮かべる。

生家では、母上が村の娘たちに裁縫を教えられ、士族の紙には、墨鮮やかに、漢書の書風がいかにも学問を志した人の生家を思い起す。又、庭には、四季折々にかかる木々の中に山茶花の鮮やかなピンクの花が人目を引く。その枝振りは、木登りに手頃な枝を張り、長い年月子ども

の足を支えピカピカと光つて

いる。秋には又柿の木が年輪を刻みながら子どもの声を待つて



郷土の光津田博士

時は流れ、古きものが忘れられつつある今、子どもの心に学ぶことを身近に教え、誇りを感じながら、津田博士の碑に子どもと共に花を添える。